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小中連携・ファシリテーション研究 

校長  髙橋 浩一 

学校だより 4 月号でもお伝えしましたが、本校は、令和 6，7 年度、西東京市教育委員会 小中連携

教育研究指定校となりました。小学校から中学校への円滑な接続を実現させることはもちろん、小中学

校の教員が互いに情報を共有し共通理解を図りながら指導方法の工夫・改善を図り、学びの連続を実現

することが目的です。そこで主な指導方法の工夫としてファシリテーションを導入していきます。教員

が一方的に説明し、黒板に書いたことをノートに写させるといった昔ながらの授業では、児童の主体性

や思考・判断・表現力を育成することはできません。そのように教員が教え込むのではなく、教員が児

童から意見や考えを引き出し、児童同士でそれを共有・議論させる、まさに教員が引き立て役になるの

がファシリテーションです。 

このファシリテーションに関しては、教育の分野だけでなく、民間企業・一般社会でも研修に位置づ

けられ業務に生かす姿が見られます。私は副校長に昇任する前年の平成 29 年、東京都教育委員会から

長期社会体験派遣研修生として 1 年間、丸紅株式会社 人事部 人財開発課で勤務することを命じられま

した。民間企業における組織マネジメント、人材育成、働き方改革を知り、それを教育の分野に導入さ

せることが私に与えられたミッションでした。そこで丸紅株式会社の研修制度の在り方やその内容・方

法について学んでいたところ、このファシリテーションがいかに重要であるか深く理解することができ

ました。一方的に提案したり、指示したりするのではなく、意見や考えを求めファシリテートしながら

提案することを社員が研修で学び、業務に取り入れることで、社員のモチベーションや主体性が向上し、

大きな成果を生み出す様を間近で見ることができました。 

小学校の校長として勤務している今こそ、ファシリテーションで教員同士の業務の在り方を向上させ

るだけでなく、ファシリテーションを生かした授業を教員に展開させ、児童の学びにおける主体性、思

考・判断・表現力を向上させたいと考えています。まして小中連携教育研究指定校となっていますので、

本校の児童の大半が進学する保谷中学校においてもファシリテーションを生かした授業展開が可能と

なります。このことは一人の児童・生徒にとって 9 年間という長いスパンでの学びの連続が可能になる

ことを意味しており、それだけ大きな成果を生み出す可能性も高まると考えます。さっそく、5 月 1 日

に東京学芸大学准教授 増田謙太郎先生を講師にお招きし、小中合同ファシリテーション勉強会を行い

ます。また増田謙太郎先生には、5 月 1 日以外にも年間 3 回、本校の研究授業講師を務めていただき、

ご指導をいただく予定です。その 3 回の研究授業には、保谷中学校の教員にも参観していただき、小中

合同の協議会を通して少しでも良い実践となるよう研究して参ります。 

題して小中連携・ファシリテーション研究、スタートいたします。 

【お知らせ】 

１・２学期の通知表について連絡です。日常の所見欄(全学年)、道徳の所見欄(全学年)、外国語活動の

所見欄(3,4 年) 総合的な学習の時間の所見欄（3～6 年）に関しましては、「個人面談に替えさせていた

だきます。」と記載し、文章による評価の伝達は行いません。その欄における評価内容(お子様の良さや

課題)に関しては、1 学期は 6 月末、2 学期は１１月末とそれぞれ、個人面談にてお伝えいたします。尚、

３学期の通知表については、個人面談がありませんので、従来通り、その欄に関する評価内容を記載し

ます。教員の働き方改革の観点からも含めて、ご理解の程、よろしくお願いいたします。 

 



 

 

                            

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５月の 

行事予定 

旧栄養士         

 １年間お世話になりました。本町小のみなさんの学習や運動の活

力になるように、給食を楽しみにしてくれるように献立を立て、給

食を作ってきました。 

 給食委員会の児童が朝早く学校に来て仕事をしている姿を毎日見

て、本町小の子供たちは頼もしく立派だなと思いました。 

 お別れは寂しいですが、みなさんが大きく成長することを心から

願っています。ありがとうございました。 

退職された方より 
 旧交通擁護員          

こんにちは。皆さん元気で登校していますか。短い間でしたが毎

日がとても楽しかったです。寒い時も暑い時も元気に、時にはケン

カしながら、歌いながら楽しそうに登校していましたね。それを見

守るのが楽しみでした。何事もなく終わらせて頂きありがとうござ

いました。 

          旧交通擁護員  
本町小学校 有難うございました。東日本大震災後、３月中ほどか

ら早くも１３年余り…、元気で楽しく希望をもって過ごさせていただ

きました。感謝の言葉しかありません。 

今年度新しく本町小に赴任した職員のあいさつは 

学校だより６月号に掲載させていただきます。 

旧スクールカウンセラー  

 本町小学校の皆さん、昨年度のスクールカウンセラーの河野宗太郎

です。１年間という大変短い期間でしか皆さんと関わることができ

ず、とても残念に思っています。本町小の皆さんの朝の挨拶は、私の

長い学校支援生活の中で NO１の素晴らしさでした！そして、皆さん

の挨拶から、いつも元気をもらっていました。これからも素晴らしい

挨拶とともに、皆さんも元気でいてください。短い間でしたが、本当

にありがとうございました。 

 

旧１年３組担任         

 本町小学校のみなさん、今までありがとうございました。たった

1 年でこの学校を去ることになってしまい、とても寂しいです。 

3～6 年生までは主に算数の授業で、1・2 年生は 2 か月ほどでした

が授業や行事で関わることができました。私は去年先生になったば

かりで、ほかの先生と比べるとうまくいかない授業だったかもしれ

ませんが、それでもみなさんが真剣に授業を受けてくれてとてもう

れしかったです。これからもがんばってください！私もいい先生に

なれるようがんばります。 

 

        旧２年２組担任         
明るく素直な子供たち、温かな保護者、地域の皆様に支えられ、幸

せな４年間でした。本当にありがとうございました。高学年が手本を

示し、中、低学年がその姿に憧れ、立派に成長していく本町小の校風

は、西東京市一番だと思います。これからも同じ西東京市の小学校か

ら本町小学校のご発展を心よりお祈りしております。 

       旧理科・外国語専科  
みなさん、こんにちは。昨年度、本町小学校で理科と外国語を担当

していた原です。本町小での思い出はたくさんありますが、印象的だ

ったことは日々の休み時間です。学校のことだけでなく放課後の話も

たくさんしました。みんなの話で私も笑顔になって元気に授業ができ

ました。人生は出会いと別れの繰り返しです。またどこかで会えたら、

楽しくお話をしましょう。 

           旧都事務  
１年間お世話になりました。素敵な挨拶と元気な挨拶で始まる日々

が大好きでした。素直で活気溢れる子供たちと優しい保護者の皆様、

明るく前向きな教職員の皆様に出会い、勤めさせていただけた事に感

謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうございました。 

転任された方より 

 


